一等兵物語

渡辺美知夫

残されているのではないかという緊張感が、

私共を熟

二等兵物

ことで、行先は勿論記載がない。戦局はすでに日に日に日れていた。というから、血の色をしているのかと思ったら、開いてみた。粗末なハトロン紙の封筒に入っていた。開いてみた。粗末なハトロン紙の封筒に入っていた。開いてみた。粗末なハトロン紙の封筒に入っていた。開いていた。妻が玄関に持って出て来て、夕闇の中で紙」が来た。夕方学校での勤務を了えて帰宅したら、紙の和二十年五月のある日、私にも召集令状、通称「赤昭和二十年五月のある日、私にも召集令状、通称「赤昭和二十年五月のある日、私にも召集令状、通称「赤田和二十年五月のある日、私にも召集令状、通称「赤田和二十年五月のある日、私にも召集令状、通称「赤田和二十年五月のある日、私にも召集令状、通称「赤田和二十年五月のある日、私にも召集令状、通称「赤田和二十年五月のある日、私にも召集令状、通称「赤田和二十年五月のある日、私にはいる。

家の方である。転勤による引越しとはワケが 違う の継ぎ、身辺の整理はほゞ完了していたが、問題はわが先では大分前からこのことあるを予期して、仕事の引それから「応召」までの数日が大変であった。勤められるよりは、とも思った。

く客がある。お別れという名目だが、お蔭でこちらはの動揺を紛らしてくれるかのように、昼となく夜とならよいのか、何をしてみても空しい感じであった。そで、いっそ事は簡単とも云えるが、さて何をどうした

渡辺美知

夫

ことになった。一番こたえたのは、明日は出発という妻や子と心を籠めて別れの一刻を過ごすことも叶わぬ

と私とはしばらくまどろんだが、何か肝心なことが仕は、夜も白々と明けそめた頃であった。疲労の極、妻が出し思い出し、逐一伝授してくれようとしたことでい出し思い出し、逐一伝授してくれようとしたことでい出し思い出し、逐一伝授してくれようとしたことでい出し思い出し、逐一伝授してくれようとしたことでい出し馬がであった。科は当事者だから席をはずすわけに 行か なあった。私は当事者だから席をはずすわけに 行か なあった。私は当事者だから席をはずすわけに 行か なれても帰ろうとしない。彼等がともかくも引揚げたのは、夜も白々と明けそめた頃であった。 大学してと私とはしばらくまどろんだが、何か肝心なことが仕ま、東教練や演習である。

に非であって、日本軍の暗号も悉く敵方に解読されて

いる状態らしかったから、今更隠密の秘匿のというの

という気もしたが、駅頭で未練がましく騒ぎ立て

睡させなかった。応接間のソファーに並んで掛けて、

らぬ旅に

出ることになった。

運を天に委せる心地であ

順高女から派遣されて来ていたK嬢が現われた。それの音を正ていたのが、何故かハッキリ記憶に ある の だを指していたのが、何故かハッキリ記憶に ある の だを指していたのが、何故かハッキリ記憶に ある の だを指していたのが、何故かハッキリ記憶に ある の だを指していたのが、何故かハッキリ記憶に ある の だが、学校の私の部屋へ「勤労動員」ということで、旅順高女から派遣されて来ていたK嬢が現われた。それ順高女から派遣されて来ていたK嬢が現われた。それ順高女から派遣されて来ていたK嬢が現われた。それ順高女から派遣されて来ていたK嬢が現われた。それ順高女から派遣されて来ていたK嬢が現われた。それ順高女から派遣されて来ていたK嬢が現われた。それに委せる外はない。

寝不足で、茫然としていた。が家を、後にすることになった。ヘトヘトに疲れて、を提げて、ひょっとすると二度と帰れぬかもしれぬわ私は不用意といえば 不用意のまゝ、「奉公袋」一つ

事として、形式上昨日まで彼の上司であった。

をキッカケにその日もまた客の応対が続くことになっ

見ず知らずの中年男達が、箱詰めにされて、行先も判だしも客車のシートに着席することができた。お互い車に乗り込んだ。この時はスシ詰めではあったが、ま

応召兵の面々は、私同様声をあげる元気もなく、

列

列車は大連で旅順線から満鉄本線に入り、ところどった。

はなく、モノに転化させられて行くようであった。う。時が経つにつれて、われわれ兵卒は、段々人間で中の要処々々で応召兵を拾い集めでもした の で あ ろか、何のための発進か、説明は勿論一切ない。多分途か、何のための発進か、説明は勿論一切ない。多分途ころで停車しては又発進を続けた。何のた め の 停 車

てその口辺に苦笑の色が浮かんだ。私は大学の学生主視線が合うと、一瞬ハッとしたようであったが、やがた。数ケ月前に動員されたばかりであった。彼は私と事教練の教官を勤めていた、予備役 の M中尉 で あった。その中の一人が私の勤め先の旅順工科大学で、軍

名が車内に乗込んできて、われわれ応召兵 を 検 分 し

多分奉天(瀋陽)の駅に着いたとき、陸軍の軍人数

車が止まると、下車の命令が出た。一夜明けていた。皆目見当がつかない。かなりの時間走り続けた後、列たので、どっちを向いて、何処を目指しているのか、はなくなったようだが、窓にはブラインドが降ろされり車は長い停車のあと、再び発進した。元の本線で

うである。兵科は輜重隊だということで、

私は突瑳に はそのうちのある分隊の、その又一員になったのであ ら成り、 ない、荷運び人足の隊だという趣旨である。 時に流行したらしいザレ歌を思い 出 し た。 き出し、一同の気分は一段と滅入りこんだ。立ってい た。そこには有蓋貨車が止まっていて、われわれはそ ないところで、反対側の線路の上へ跳び降りさせられ 車内の薄暗がりの中か は部隊名であって、 のであることが告げられた。場所は石頭という処だそ かけさせられた。満洲第六八九部隊大和隊に入隊した を背に受けて暫らく「行軍」し、いよいよ兵舎に着い 的地に着いたらしい気配になった。傾きかけた日射し るのが堪え切れなくなる者が出始めた頃、どうやら目 ノになったという実感が身に沁みた。やがて貨車は動 れに詰めこまれた。今度は立ったままである。 「輜重輸卒が兵隊ならば」と始まる、多分日露戦争当 大日本帝国陸軍にまともには仲間入りさせて貰え 整列させられ、「員数」を数えるため「番号」を 午後の日射しであった。プラットフォームも何も その小隊は又数個の分隊から構成され、 それは当然何個かの中隊や小隊か ら外に出ると、 陽光が眩しかっ 大和隊と 輜重隊と 愈々モ

人物であった。齢は私より十歳は若そうに見えた。人物であった。齢は私より十歳は若そうに見えた。今の分別とが、全く初対面の筈のわれわれの名前を、全部ので、その又上にあたるらしかった。私は当時すでに十年の方の、その又上にあたるらしかった。私は当時すでに十年にのこれは参ったなと思った。小谷という名のその分かった。これは参ったなと思った。小谷という名のその分かった。これは参ったなと思った。小谷という名のその分が長に何となく親しみを覚えた。小谷という名のその分が長に何となく親しみを覚えた。小谷という名の子の分談長がある。分隊長の位は兵長であった。私はそういう兵種がある。分隊長の位は兵長であった。私はそういう兵種がある。分隊長の位は兵長であった。私はそうに見えた。

惑することになっていた。 歌することになっていた。 で、寸法を守らないと隣近所が迷所定の寸法通り畳んで積み上げるよう命令された。限 がいえども紛失してはならぬと申し渡された。寝床の といえども紛失してはならぬと申し渡された。寝床の 指定されて、支給品は時折検閲があるから、縫針一本 軍服をはじめ細々とした生活用品が配られ、寝床も

赤児のように血色のよい男であったが、いささかオッ聞いた。長身の美丈夫であった。もう一人は小柄で、見習士官が二人いたが、一人は三重高等農林出身だと翌る日から早速「新兵教育」が始まった。教育係は

と言い、この句が余程お気に入りのようで、一席の訓 話の中に、不必要に度々この句が出てくるのがおかし 「要するに」というところを、 必ず「要すれば」 コ チョイで、訓話は専らこの男の受持ちであっ

は

れの隙をうかがっては、われわれを苛めた。たしか上 ちの一人が「万年上等兵」という奴で、絶えずわれわ 二、一等兵一という構成であった。二人の上等兵のう かった。上官は分隊長の兵長の外に、軍曹一、上等兵

荷崩れしないように綱をかける、これが仲々大変であ である。荷車に馬の飼料の乾草を山と積んで、それが る。ところでわれわれの仕事とは、要するに馬車曳き という忠告であった。兎角手許だけの仕事しかしない の言ったことで今でも 忘れないのは、「仕事はチマチ で、手取り足取りわれわれを「教育」してくれた。彼 林という名であった。もう一人は逞しい、実務的な男 った。揮身の力をこめて縛ったつもりでも、ガタゴト 自分を省みさせられたので、今以てハッキリ覚えてい マとやるものではない。思い切り大きく仕事をしろ」

と曳いて行くうちに大抵荷が弛んで、やり直さねばな

早速自分でやってみるのだが、とうとう一人前に

馬の腹の下に入って自分の膝の上に馬の脚をかい込ん

らなかった。

綱の 結び方なども、

要領を 教わったあ

等はわれわれに模範を示す役を、毎日教育係から言い 団から来た男で、日常農耕に馬を使い慣れていた。彼 瘦せ型のおとなしそうな男であった。もう一人は開拓 られる前に、馬車曳きを生業にしていた男であった。 つかって、得意であった。 はなれなかった。そういう中で大いに面目を施したの 当然のことながら、「地方」で、つまり軍隊にと

われわれの隊にはトラックは一台もなくて、

荷車は

馬にブラシをかけ、そのあと蹄の掃除をさせられた。 付合わされたこともあった。日常は夕方になると必ず が、病気になった馬を徹夜で看病する軍曹に、夜通し 有害かの弁別も、牛にはできるが馬はダメである。 等兵にはどうするわけにも行かなかった。毎日の最大 昔ながらに馬が曳いた。こんなことではいざ実戦とな 食べさせてはならぬということ であった。 只一度だ に満洲には到る所にあるニセアカシャの葉は、 は、エサにする木や草の葉の、どれが無毒で、どれが で、臆病であることが、身を以て判った。軍曹の話で の仕事は従って、馬の世話であった。馬は案外神経質 ったら、一溜りもあるまいに、と思われたが、 決して

た事故が起る。仲間の一人がある時、厩の中で立って も今迄馬など見たことはあっても、さわったこと、 わりもし、自ら経験もして追々に判って来た。それで 要った。馬にも夫々個性があり、癖があることも、 繰返すのだが、 のあとへ油を塗ってやるのである。 から、時には嚙みつかれたり、蹴とばされたりといっ してや跨ったことなど一度もない連中が殆んどなのだ しゃがみ込む仕事は、少なくとも初めのうちは度胸が 鉄のヘラで蹄に詰まった泥を丹念にそぎ落し、 馬の腹の下で、 馬の尻尾の方を向いて 脚の数だけそれを

ザが、その後永いこと彼の胸に残っていた。 なり胸板を蹴とばされた。蹴癖のある馬であった。幸 休んでいる馬に、真うしろから近付いたために、 い骨折には至らなかったが、鮮かな馬蹄形の紫色のア いき

で落馬である。教育係はそれが面白くて、一巡するま で馬の尻に一撃を喰らわす。馬上のサムライは秒単位 た。オッカナビックリ馬の 背にかき登って、「馬上豊 ことになっていたと見えて、 となど絶えてないのだそうだが、一応乗馬訓練もする 輜重隊では馬は曳くもので、 納まったところで、上等兵の一人が薪ザッポウ ある日その訓練 が あっ 殊に兵卒は馬に乗るこ

> れる位よく落ちたが、兎に角馬場での訓練を始めて僅 が来るまでほぼ三年間、 「君のは馬術じゃなくて 落馬術だよ」と冷やかさ 馬の稽古をしてい たの であ

る。

ではやめようとしなかった。

ところでこの私は、

が良いだろうと司令官を崖ッ縁に案内して、副官の少 来るというので、その先導役を仰せつかり、見晴らし 関東州大学高等専門学校合同軍事演習の査閲にやって か九回目に、当時の関東軍司令官であったU大将が、

ま

入れた。馬は躍り上って駈け出す。 跨がって出勤してもいた。順番が巡ってきて、私が馬 に跨がったところを、上等兵殿は思いっ切り「一鞭」 私は皆の期待に反

る。その後は当番学生が朝毎に曳いて来てくれる馬に 佐をハラハラさせたという実績も持ってい たの であ

の時は生意気だとぶん殴られる目にも遭わず にすん から引返した。爾後私はこの訓練は免除になった。こ して落馬しなかった。反動を抜いて草原を一廻りして

べてみたこともないのだが、どうやら東満に位置する あるのか、 ところで「石頭」という処が 誰も教えてくれなかった。 「満洲国」 その後もつい調 のどの辺

らしい。終戦直前ソ連軍がドッとなだれ込んだとき、

ちらは北満に連れて行かれた、同僚のTさんもIさんも で戦死したことになっている。これと同じ時期に、こ 得なかった筈だと思う。後で判ったことだが、旅順工 得なかった筈だと思う。後で判ったことだが、旅順工 をしわが部隊が依然としてそこに駐屯していたら、私

遂に還らなかった。

型バケツに分隊の員数分だけ纒めて入れられた飯を提り早駈けで、二百米ぐらい先の厩舎に駈けつけて、馬の寝藁を腕一杯にかかえ込んで舎外の日向に 持ち 出の寝藁を腕一杯にかかえ込んで舎外の日向に 持ち 出の寝藁を腕一杯にかかえ込んで舎外の日向に 持ち 出の寝藁を腕一杯にかかえ込んで舎外の日向に 持ち 出り早駈けで、二百米ぐらい先の厩舎に駈けつけて、馬り早駈けで、二百米ぐらい先の厩舎に駈けつけて、馬の寝藁を腕一杯にかかえ込んで舎外の日向に 持ち 出の寝藁を腕一杯にかかえ込んで舎外の日向に 持ち 出の寝藁を腕一杯にかかえ込んで舎外の日向に 持ち 出の寝藁を腕一杯にかかえ込んで舎外の日向に 持ち 出の寝藁を腕一杯にかかえ込んで舎外の日向に 持ち 出の寝藁を腕一杯にかれるので舎がある。

計量器があって、目方を計って分配するわけではない

0

気配を感じた。振返ると例の「万年上等兵」が物産

自分の裁量で員数分の碗に盛り分ける。

げて帰って、

ましく云う不潔な処、衛生をむやみにやかましく云うましく云う不潔な処、衛生をむやみにやかましく云うで三十才を越した新米二等兵達は、連日早朝から日が暮れるまで、間食もなしに慣れない重労働をさら日が暮れるまで、間食もなしに慣れない重労働をさら日が暮れるまで、間食もなしに慣れない重労働をさら日が暮れるまで、間食もなしに慣れない重労働をさら日が暮れるまで、間食もなしに慣れない重労働をさら日が暮れるまで、間食もなしに慣れない重労働をさら日が暮れるまで、間食もなしに慣れない。

かった。余念なく箒を動かしていると、フト背後に人かった。余念なく箒を動かしていると、フト背後に人ために外に出して拡げておいた寝藁を、又元に戻してために外に出して拡げておいた寝藁を、又元に戻して馬の寝床をしつらえてやったり、飼料の準備をしたあり、馬の健康状態を見て廻ったり、飼料の準備をした馬の寝床をしつらえてやったり、飼料の準備をした馬の寝床をしつらえてやったり、飼料の準備をした馬の寝床をしつらえてやったり、飼料の準備をしたがまわって来た。毎朝駈けつける厩舎で、乾燥させるがまわった。余念なく箒を動かしていると、フト背後に人ために外に出していると、フト背後に人ために外にはいると、フト背後に人ために外にはいると、フト背後に人ために外にはいると、フト背後に人ために外にはいると、フト背後に人ために外にはいると、フト背後に人ために外にはいると、フト背後に人ために対していると、フト背後に人かった。

不衛生な処だな、と思わせられた。

戸の深さは満洲の井戸の常として、

かなり深かった。

モ

ノになったと観念していた二等兵が、この時ばかり

に行った。従って長時間泳ぐことには慣れていた。井 を覚え、その後も夏休みには午前と午後と二回宛泳ぎ 私は海辺に近い処で育ったので、小学校低学年で泳ぎ 二等兵物語 をとり、 まった。私の作業は無意識の動作になって行った。 のに、何事も起らなかったのでフト気が弛んだ。私は かって行った。私は何か難癖をつけられるかと思った リと私を睨んだが、幸いなにも言わずに音もなく遠ざ 教わった通りの申告をした。彼は陰鬱な顔付きでジロ からこちらを窺っている。私はギョッとして直立姿勢 戸枠も蓋もない、只の穴であった。その井戸がそこに がて私の眼の前に直径一米余りの井戸が現われた。井 元通り床の掃除を続けた。 塵取りには馬糞や藁屑がた 「渡辺二等兵厩当番中異状 ありません」と、

井戸があるのは判っていた。それだのに私の足は機械 を立てて水に漬かった。足は水底には届かなかった。 れない。私は足から真一文字に落下し、ボチャンと音 てはならぬという言い付けによるものであったかもし た。塵取りと箒は持ったままであった。一物も紛失し 的に前に進み、物理的必然として私はその 穴 に 落 ち あることは以前から知らされていた。その時も前方に

> をなでてみた。足掛かりになる鉄の 鎹 が指 う。兎に角私はゆっくり井戸側をよじ登って、 くないことである。相当冷たかった筈なのに、 た。助かったと思った。不思議なのは水温の記憶が全 きさに見えた。そこから下は真暗である。私は井戸 表に出た。当番の残り時間はまだ相当あり、私はズブ 無事地 と思

水面から上を見上げると、井戸の上端が満月位いの大

私は今でも生々しく思い起こすことができる。 谷兵長殿にそう報告した。兵長は跳び上って驚いた。 井戸に落ちました。」部屋の入口に 直立して、 「何故それを先に言わんか!」怒鳴った兵長の声を、 「渡辺二等兵廐当番終って 只今帰りました。 勤務中 濡れのまま掃除を続け、

やがて来た次の当番と交代し

営舎に帰った。

兵達に命令した。私は忽ち素ッ裸にされて、乾いた衣 類一式に着替えさせられた。

「下着から上着まで全部脱がせろ。」分隊長はほかの

私はお蔭で半日久しぶりでノンビリさせて貰った。 「渡辺二等兵は 午後の作業に出んでよし。 床に入っ

は元の人間に還った心地であった。

だり、 聞いたそうである。この兵長は終戦後部隊と行動を共 仕方がなかった。谷渡りとは部屋の中央の長テーブル を水平に捧げ持たされて、苛められているらしい気配 けでは済まず、日本陸軍名物の三八式歩兵銃という奴 決まって罵声の的になった。私にはそれがFさんと判 時脊椎カリエスを患ったことがあって、重い物を担い 兵長が旅順に現われて、 の下を、銃を持ったまま潜らされることを云うのであ 谷渡り」をやらされないのがまだしもとでも思うより ってからは、身の細る思いであった。只怒鳴られるだ 耐えられる以上の労役を課せられるので、夕食のあと 同僚の物理の先生の下さんがいたのである。彼は若い 隣の部屋の声や物音は筒抜けになる。実は隣の分隊に ではそうは行かなかった。バラック建ての兵舎だから 緒に兵長から夫達が「元気で」勤めている旨の話を 身替りに立つわけにも行かず、 帰還してから判ったことだが、七月も末頃に小谷 [は幸い分隊長の温情に護られていたが、隣の分隊 激しい労働はできない軀であった。それが毎日 妻は急遽Fさん宅に電話して奥さんを呼び、 わざわざ私の留守宅を見舞っ 辛かった。 「鶯の

> たらしいのだが、 何処にどうしているのであろう

か

ただけのことであった。ところが「宴」果てたあと、 ではなくて、 していた。私は別に反抗心からそんな真似をしたわけ し、あとで誰かが私をブン殴りに来るかと、実は覚悟 これは何とも場違いな風景であったと、私は今も思う り、仕方がないので今度は「ソルベーグの歌」を歌 て歌った。すると意外なことに、もう一曲と声がかか 思い切って先ず「ジョスランの子守唄」を声張り上げ り上らぬ雰囲気の中、私にも順番が廻って来た。 レとそれに応じる気軽さなどある筈もなく、何とも盛 今と違って当時の中年者には、そう云われてもオイソ 講とあって各々隠し芸を披露せよという命令が出た。 夜、入隊以来初めて、例の貧しい食事のあと、 引払って、安東に移動した。その移動が告 げられ た 八九部隊は石頭を引払って、 中蓋の底がわずかに濡れる程度の酒が振舞われ、 われわれが石頭に到着して丁度一ヶ月目に、 今迄日本の民謡などばかりが聞こえていた中で、 その当時の愛唱曲を只そのまま歌ってみ それこそ一物をも残さず わが

た。

若い将校や下士官が私のそばに寄って来て、

する仕事であった。

「メガネはずせ」のあとは ビンタ

ったのだなと、改めて思わせられたのは、

終戦後引揚

かると「眼鏡はずせ!」ということになる、

隠密を要

て中味をこぼすという手も勿論あったが、これは見付

意外で、恐縮した。 身に沁みたなどと言われたのは、何とも照れくさく、

も出たが、今次の移動が何故安東なのかは、例によっのだという 話もあって、「助かった」と大声を出す者う噂があり、実はわが部隊も沖縄にやられる筈だったこの頃隊内に沖縄が陥ちたとか、陥ちそうだとかい

は新義洲という。安東ではバラック建ての兵舎もなくの、中国側の河口にある街である。朝鮮側の河口の街安東とは中国と朝鮮の国境をほぼ東西に流れる大河て何も判らなかった。 出たが、今次の移動が何故安東なのかは、例によっも出たが、今次の移動が何故安東なのかは、例によっのだという 話もあって、「助かった」と大声を出す者

になる。

に数日はかかった。その要領の中には、袋に穴をあけて、公園らしいたたずまいの、緩い傾斜地の樹立ちので、公園らしいたたずまいの、緩い傾斜地の樹立ちので、公園らしいたたずまいの、緩い傾斜地の樹立ちの中に、テントを張って宿営した。ここでの仕事は鴨緑石で、幕舎まで運ぶという、只それだけのことであた。 高粱が詰められた麻袋は、一つが八十キロあった。 高粱が詰められた麻袋は、一つが八十キロあった。 高粱が詰められた麻袋は、一つが八十キロあった。 高粱が詰められた麻袋は、一つが八十キロあった。 これは弱腰の新米兵にはオイソレとは担げない。 本名とか担げるように要領である。朝鮮側の河口の街の、中国側の河口にある街である。朝鮮側の河口の街の、中国側の河口にある街である。朝鮮側の河口の街の、中国側の河口にある街である。朝鮮側の河口の街の、中国側の河口の街の、中国側の河口の街の、

ばむ者も出た。これが見付かると、これ又面倒なこと兵は年中腹をすかしていた。こぼれた高梁をついついは重さがこたえた。前にも言ったように、われわれ新は重さがこたえた。前にも言ったように、われわれ新のである。隣の分隊のFさんはこの労役が飛んでくるのである。隣の分隊のFさんはこの労役が飛んでくるのである。隣の分隊のFさんはこの労役

は、兵に思考能力を持たせないように仕向けることだお馬さまはそうはいかんのじゃ。その大事な、大事なお馬さまはそうはいかんのじゃ。その大事な、大事なお馬さまはそうはいかんのじゃ。その大事な、大事なかまして暫くは保った。私もときどきこの手を使った。として暫くは保った。私もときどきこの手を使った。として暫くは保った。私もときどきこの手を使った。として暫くは保った。私もときどきこの手を使った。として暫くは保った。私もときどきこの手を使った。として暫くは保った。私もときどきこの手を使った。として暫くは保った。私もときどきこの手を使った。として暫くは保った。私もと意識とがいわば剝離してしまい、思考能力が消えてしまうのだ。日本陸軍の大事な、大事なお馬さまはそうはいかんのじゃ。その大事な、大事なお馬さまはそうはいかんのじゃ。その大事な、大事なお馬さまは、兵に思考能力が消えてしまうに、日本陸軍の大事な、大事なお馬さまない。

いから、 ければならない。 方がいい」というわけには参らぬ。とにかく外出しな いっても「オレは外出などしたくない。隊内で寝てる た。そこへある日突然「外出」の許可が出た。許可と 当は俺達サムライではないんだよな」と自嘲する者も ことはなかった。「輜重輸卒が、輜重兵になっても、 梁運びに明け暮れた。銃の操作など一度もやらされた いたが、考えようではなんとも 結構な 御身分 で あっ 安東では上記の通り、 私は偶々同じ分隊に所属することになった応用化 安東の街のどこに 何があるのか 地図一枚持たされているわけではな お手のものの馬車を使った高 皆目判ら ts

> とつい思う。私共の只一度の外出は他愛もなくそれで い出す。そしてあの若奥さんはその後どうしたろうか おいしいお茶は飲んだことがないなと、今でも時折思 て式台に腰かけてお茶の御馳走にあずかった。あんな 乞うた。玄関に初々しい若妻が現われた。事情を告げ どうやら満鉄の社員住宅らしい一軒に、闇雲に案内を ので、その辺に行儀よく並んでいた平屋で赤煉瓦の、 ということになったが、Mさんが咽喉が乾いたという さてそれも忽ちのうちに仕終わった。次はどうしよう で嬉しかった。「活字中毒だね」私はMさんに言った。 内容などどうでもよかった。活字を読む、只それだけ のぞき込んできた。私共は記事を片ッ端から読んだ。 を引摑み、路傍にしゃがみ込んで読み出した。 風に乗ってフワフワと飛んできた。私は反射的にそれ りを歩くより外に能がなかった。そこへ新聞紙が一枚 同輩も

陳であり、帰ったら結婚の世話をしてほしいという懇ていた、前記のK嬢に対する、彼の恋心の綿々たる開学生のSであった。内容は学生主事室に配属されて来はかなり部厚い封書である。差出人は旅順の電気科の掃隊してみると初めての郵便物が届いていた。私宛

学科のM助教授と連れ立って街に出たが、

只漫然と通

話になる。

力仕事からは解放されたが、手持ち無沙汰になったわ

わけだが、軍隊ではこういう意地悪さが、夜となく昼

が書ける雰囲気ではなかった。こっちの身にもなってもなれなかった。第一軍隊という処は、その種の返事なっては、それどころではなかった。返事を書く気にで行っていたのではあったが、一兵卒の身の上の今とていて、K嬢の母親を呼んで意向を確かめるところま願であった。両人のことは応召前すでに私は知らされ

めて結婚させることになるのだが、それはずっと後のでの抑留生活のドサクサの中で、ともかくも仲人を勤は、チョット面白いなと思った。この両人を私は大連の手紙が、一兵卒の許に無事に届いたということ自体

横膳ということも知らんのか」と軍曹は意地が悪い。もあるのかと、 キョロキョロした。「キサマ、縦膳、つもりか」と怒鳴る。私は何か外に持って行くものでキサマそれをそのまま中隊長殿のところへ持って行くろへ持って行こうとした。すると件の軍曹が「オイ、

くれよ、と言いたい気持であった。しかしそんな内容

中隊幹部の将校や下士官の会食の給仕役をしたりで、中隊幹部の将校や下士官の会食の給仕役をしたりで、本に配置替えになったのである。日々の労役の成績が本に配置替えになったのである。日々の労役の成績が本に配置替えになったのである。日々の労役の成績がなことになった。ある日突然私は中隊長の従った日間である。私の身の上にチ安東に来て間もなくのことである。私の身の上にチ安東に来て間もなくのことである。私の身の上にチ

何の気なくそのまま両手で捧げ持って、中隊長のとこ殿の昼食を軍曹がしつらえて、膳の上に並べたのを、られることになる。従卒になりたてのある日、中隊長た。この間私は大変な恥をかいて、とんだ勉強をさせけではなくて、お偉方の雑用を足すのに走り廻らされ

代にはわが家でも銘々膳を使っていたのだが、 えないのが軍隊なのだなと、情なかった。私の幼少時 とを、全く知らなかった。軍曹はワザと縦膳にして、 となど忘れてしまった。 以後はチャブ台になり、 誰も膳に関する作法など教えてくれなかった。 私を試したのである。何事によらず素直には教えて貰 のは柾目を横にしておくのが、 隊長殿を切腹させる積りか」と来た。 「今キサマが持ってる膳は縦膳ではないか。キサマ中 テーブルになって、 お蔭で私は一つ賢こくなった 日常の作法だというこ 私は膳というも お膳のこ 当時は

となく横行する。男世帯だからサッパリしているだろ

お蔭で、人情の機微も人並には判る、一人前の男にな て、こういう心理的暗闘をタップリと体験させられた のである。戦前の日本男児は通例二年間兵隊にとられ いそこのけの、陰湿な葛藤が渦巻いているのが実態な うとは、とんだ見当違いで、世にいう嫁姑のいがみ合

ったわけなのであろう。

応はバケツに棄てた形にして、あとでソッと幾つかの 違った。私は将校、下士官が食事毎に残すものを、一 だかは判らない。どうも忍んで来たのは私の分隊の者 置きの握飯を彼等に渡した。暗闇の中だから相手が誰 に帰る頃になると、中隊長の幕舎の傍の繁みへ、何人 握飯にして取って置くことにした。夜私が自分の天幕 ら、それこそハリ倒されるであろうが、当時は事情が 校や下士官は随分食べ残すことを、私はすぐさま発見 等兵は、度々言う通り、年中腹をへらしていたが、将 もかいたが余徳もなかったわけではない。われわれ二 かの「戦友」が、ソッと忍んでくる。私は手早く作り した。今どきの若者に残飯を食えなどと言おうものな 将校、下士官の食事の世話をするようになって、恥

> が出て懐しかったが、M君も私の分隊の一員ではなか いる只一人の戦友のM君が、数年前はるばる名古屋か 夫妻で訪ねてくれたときの思出話にも、 このこと

5

った。

運んだ。私は石頭での徹底した立退きぶりを思い出し のかなと言い出した。お伺いを立てたところ、 が後始末にあたりを見廻わして、畑のものはどうする せとのことである。肥料を入れた土まで掘り起こして あることなので、引越しは瞬くまに終ったが、兵長殿 かもしれなかった。とにかくタダ働きの人手がウンと つい思わなかったので驚いたが、思えば当り前のこと 出張した。私は中隊長が普通の民家に住んでいるとは 令が出て、二等兵達はゾロゾロと街なかの中隊長宅へ 慣れた頃、中隊長が転宅するから手伝えという分隊命 又こんなこともあった。安東の天幕生活もどうやら

慌しくなった。昼過ぎには何人かが馬を飛ばして、ど こかへ駈け出して行った。部隊全体が動揺したが、下 た。この日は昼前から何となく将校や下士官の動きが て過ぎて行くうちに、 よそ目にはなんとも他愛のない一日一日が、こうし 昭和二十年八月十五日 になっ

て感嘆したものである。

だけではなかったようである。私が現在もつき合って

めない。そのうちに私は中隊長に呼びつけられ パのわれわれには何事が起こったのか、サッパリ これを読め」中隊長は 一枚の奉書大 摑

った。 の紙を私に差しつけた。受取ってみると「詔書」であ 戦争終結を宣する勅語である。

中隊長はこれから部隊を集合させて、これを読むつも 「声を出して読め」中隊長はそう命 じ た。ハハン、

長が教育勅語を読み違えた責を負うて自決した、とい た、と私は思った。むかし信州かどこかの中学で、校 りだな、そう思った途端、これはえらいこ と に なっ

したからといって、跡を引くことは万々あるまい。自 書は戦争を終らせるための宣言文である。読み違えを が読めと命じたからには、いやでありますと言う訳に 分が読み違えたところを、中隊長もその通り読み違え は行かない。軍隊とはそういう処なのである。この詔 **う話を聞いた覚えがあったからである。しかし中隊長**

るわけではない。ここは一番度胸をきめるか、私は突 たとした処で、隊員は誰一人原文の写しを手にしてい 私が兎に角朗読し終ると、 「中隊長ずるいぞ」とまではその いうものを使ったことがなかった。 ことになったが、実は私はそのときまで、バリ とになった。 が持ち出され、二等兵達はめいめい刈りっこをするこ と、誰かが思い付いたと見えて、どこからかバリカン 私はよその分隊のUという人の頭を刈る

ても当てずっぽうなのだが、私は断乎として 返答 た。漢和辞典が手許にあるわけではないから、 私にし

黙読し、

むつかしい漢字をあちこち発音の

念 を押

揮はもとより小隊長がとるのだが、どうした訳か私も 隊の最右翼に出て、「中隊長殿に、 中隊を集める場所がないとのことであった。小隊の指 翌日中隊長はまず私の属する小隊を集合させた。 カシラー右」と号

令をかけさせられた。何故そんなことまで覚えている

かというと、後で下士官の一人から「キサマの敬礼は

認した。 の型があることを、その後の観察で私もあらためて確 ある。挙手の仕方にも、将校、下士官、兵、それぞれ まるで中隊長みたいだったぞ」と冷やかされたからで 戦争は終った。そこで久しぶりに散髪でも す る _መ

顔をしたが、誰かと代るわけにも行かぬまま、 U君は心細そうな

カンと

「よし」と言い、

詔書を取返して自分でもゆっくり

時は思わなかった。 瑳にそう 決心した。 U君はそのまま移動して、 も働かず、なんとも申訳ないと謝るばかりであった。 答して、私を些かビックリさせた直後、バリカンが髪 影響力を持っているらしい様子であった。彼がそう返 共産党員であった。中国共産党政府に対して、すでに えた。後に大連に出て、偶然彼にめぐり遇って判った で、自信に充ちて「なに、 刈りながら私はU君に問い りはじめた。「日本は 一体これからどうなるのかね はまだ半刈りであった。 にひっかかって、動かなくなってしまった。U君の頭 ことだが、彼は京大法学部の出身で、チャキチャキの 私はバリカンを解体する知恵 日本はこれからだよ」と答 別の誰かに事を収めてもら かけた。 **U**君は明るい声

馬のエサを運んだだけ、只それだけであったのではなたことといえば、旧式の荷車でその荷車を曳く役の、われわれを引出しておきながら、ここ三ヶ月の間にしなと、巡々思った。何千何百という家庭を引裂いて、まで丁度三ヶ月の軍隊生活も、所詮は賽の河原だったまで丁度三ヶ月の軍隊生活も、所詮は賽の河原だったれた。とんだ賽の河原だなと、私はつぶやいた。今日の他の書類を、焼却する仕事に思いの外の時間を食わの他の書類を、焼却する仕事に思いの外の時間を食わ

令が出た。

かくて八月二十一日になった。心待ちにしていた指

明日除隊だというのだ。思えばこれとて無

ったらしかった。

の大刀を振りかざして怒鳴りはじめた。戦いはこれかり腰の長刀を引抜くと、赤城の山の忠治よろしく、そともなかった、曹長の位の男が突然現われて、いきなたもなかった、曹長の位の男が突然現われて、いきなたとれいった、 無類を燃やし続けたある夜、多分いくさに負けてひまが出来たせいで、そんなことをしいか。一体全体これに何の意味があったというのか。

帯の山中に籠って、徹底的に抗戦しなければならんの

キサマら一人残らずしょっ引いて行くから、そう

らだというのである。「われわれはこれから、

国境地

漸く気が付いた。下手の思案はいつも後からである。本る、はになる。成程あれが彼の陽動作戦だったのだな、私はにというのが、みんなの表情であった。あした呼びににというのが、みんなの表情であった。あした呼びににというのが、みんなの表情であった。あした呼びにになる。成程あれが彼の陽動作戦だったのだな、和れわれに示したことになる。成程あれが彼の陽動作戦だったのだない。の程あれが彼の陽動作戦だった。あした呼びにになる。成程あれが彼の陽動作戦だった。あした呼びにいるの、強いすんで日は暮れて、折角ひとがホッとしているの思え」ということである。困ったなとみんな思った。

ていた後藤という男であった。

彼は声をひそめて言

床にもぐり込んだ。 隊長の幕舎を出て、

仲々寝つかれない。

そしてその日も暮れた。夜も更けてから、

二等兵物語 うことに外ならない。 責任極まる話で、爾今足手纒いにつき、 人だけが見習士官に、ソッと天幕の外に呼 び 出 さ れ 相好を崩した。浮々した。ところがである。私一 私の分隊では私だけ帰さない、というのである。 しかし当座はみんなそうは思わ 退散せよとい

れなくて、只独り繁みの中をさまよっていた。 が帰り支度で立ち騒いでいる中に入って行く気にもな まうのである。私は流石に心が晴れなかった。みんな 日まで他言無用と言い加えた。明日はみんな帰ってし という気分であった。美丈夫の見習士官はこの事は明 ぬなと私は思ったが、只ハイと答えた。どうなとなれ そんなことを愚痴ってみてもはじまらない。これは死 記入させられた、というのがこちらの気持だが、今更 理由は幹部候補生の志願をしているからだ そ う で あ その出願は入隊早々分隊長から否応なしに書類に 外の連

中は私の様子を怪しむ心のゆとりもなかったようであ 床脇に忍び寄って来た。大連市役所の吏員だと云 私の分隊の天幕に帰り、自分の寝 暫くすると誰 私は中 した訳か露がしとどであった。私は五、六歩天幕から た。月が皎々と照っていた。 んなが迷惑してると思った。 ンカをする積りではなかった。狭い天幕の中では、 って来た。私は「表へ出よう」とMさんに言った。 Mさんに言った。 「成程キミの言う通り、 満月かと思われた。 われわれは天幕の外

どう

成程零時を過ぎれば明日か。私は「Mさんを呼んでこ

彼は渋々呼びに行き、Mさんが擦り寄

い」と言った。

経つと再び 現われた。「キミはさっき明日まではと言 く諦めたか、スゴスゴ引退った。ところが一時間 かん」私は思わず相手の頭をポカリとやった。

彼は漸

ほど

ったな。もう明日になったぞと、Mさんが言ってる」

言するなといわれてるんだ。帰れ」「帰るわけにはい わんと、打明けてくれ」「しつこいな。明日までは他 ない」「それはオレの知ったことじゃない」「そう言 さんに頼まれて聞きにきてるんだ。このままでは帰 なって仕様がないから、打明けてくれ。実はオレはM て寝ろ」彼は暫く黙ったが、やゝあって「どうも気に 君達とは関係ないことだ。関係がないんだから安心し 何用だったのか、

った。「昼間キミは見習士官に呼び出されたようだが、

教えてくれ」私は答えた。

「それは

シタになったね。じゃあ言ってやる。キミ達は明日帰

Mも憎いと思ったわけではない。ホトホト情なかったなるのか、それがその時の私の心況であった。後藤もそうであった。人間追い詰められると、こんなことに浴びて、Mさんが白い歯をむき出した。いかにも嬉しれる。ボクだけ残る。それだけのことだよ」月の光を

だけである。

只それだけであった。道中苦労をするだろうという、ではない。軍隊の土産は軍足片方に米を一杯詰めた、病人が出て、入院させたから、員数合わせだ。早くしも帰れ。 すぐ支度しろ」と言う。「実はよその分隊でこへ例の見習士官がとんで来て「渡辺二等兵、キサマこへ例の見習士官がとんで来て「渡辺二等兵、キサマこへのの見習士官がとんで来て「渡辺二等兵、キサマこへのの見習士官がとんで来て「渡辺二等兵、キサマこへのの見習士官がとんで来て「渡辺二等兵、キサマこへのの見習士官がとんで来て「渡辺二等兵、キサマニにいてよいのか判らなかった。ど足立っている。私は今度こそ手持無沙汰になった。ど

立っていた。それが今名古屋で繁盛しているM君であ申訳ばかりの門衛所に差しかかった。そこには衛兵が私達は一応隊伍を組んで、只棒杭を立てただけの、

せめてもの親心であったのであろう。

たとは思えない。彼の話では持ちあわせた金品を、 れたという物盗りをはぐらかすことなど、とても出来 脱走したとしても、M君のように逞しく、何回 脱走する勇気などとても無かったであろうし、 という。M君と私がもし立場を換えていたら、 途中で下士官達にそれとなく促されて、脱走したのだ と共に奉天(瀋陽)に向って行軍したのだそうだが、 銘々自由行動ということになった。M君はその後部隊 の間の別れをした。そして一旦衛門を出ると、あとは M君は流石に寂しそうであった。私は彼と文字通り束 私と、ウマが合ったので親しくなっていたのである。 出身ということで、 った。彼は私と分隊は違っていたが、同志社の英文科 「敵性語」騒ぎのあおりで学生主事に転向させられた 同じく英文科出の英語教師が、 かりに 私には 1か襲わ

に跳び乗った。応用化学科のMさんも一緒だった。道運にも無蓋貨車が動くという。われわれは我先にそれで歩いて帰る気にはなれなかった。線路に出ると、幸ものかどうか、何も判らなかったが、安東から旅順ま私達は先ず鉄道線路を目指した。列車が動いている

逃れたのだそうである。

しづつばら撒いて「敵」の足取りを鈍らせて、

急場を

翌朝二人はまた駅に行き、当てずっぽうに貨車を拾

手ブラになった。あした歩いて旅順に帰ると私が

判らないまま、とにかく気が付いたら貨車が停まって 眠り込んでしまったので、何処をどう走ったものやら も旅順で面識のあった人であった。私共の事情を聞い よく社長宅を探しあてた。松原というその社長は、 車はガタゴトと走る。そのうちに草疲れが出て、 はその真似ができず、空腹を抱えたまま辛抱した。 まま貧り嚙 中みんなは土地の農民が売りにくる瓜や芋などを生の 酒が出、 れることなしに、 くれた。われわれは三ヶ月ぶりに、 ったので、二人で出掛けることにした。Mさんが首尾 かと、耳打ちした。夜は貨車が動く見込はなさそうだ の社長になっている筈だから、訪ねてみようじゃない えば元旅順高校の化学の教授だった人が、ここの会社 いた。大石橋だという。するとMさんが、 ソみたいという心地である。 松原さんは大変同情してくれ、心からもてなして 結構な夜具であった。 酒に弱い私は、 肴が並んだ。なんとも思いがけぬ幸運であっ った。羨しかったが、胃腸に自信のない私 のんびり一風呂浴びさせて貰った。 勝手にぐっすり寝込 ん で し まっ 今想い出すと夢のようで、 時間で追い立てら 大石橋とい 私は

> 対向車は擦れ違いざま機銃掃射を仕掛けてきたが、幸 帰巣本能のようなものであった。 潜る経験も一度はしたことになった。 降りて線路脇の林の中へ逃げ込んだ。 が、こちらに向ってくるぞという連絡が、前方からあ 志した。途中肝を冷やしたのは、 い一人の怪我人も出さずに済んだ。これでタマの下を った時である。貨車が停まったので私達は慌てて跳び 余念なく旅順を目指している。これは渡り鳥 中共軍の乗った列車 本能的に南へ南へと 中共兵の乗った

9

先が思いやられた。私は取敢えず旅順工大で身許保証 いたが、一夜の宿を乞うた。軍足の米はそこ で 渡し ことにした。幸い彼の家は無事であった。 人を引受けたことのある、A君のところへ行ってみる 場のような広い処に走りこんで、 は大連に着いた時われわれの乗っていたのは無蓋では た。恐らくロシヤ兵が女を掠って行ったのであろう。 かと思案していると、鋭い女の悲鳴が遠くに た。夜の九時頃であった。さてこれからどうしたもの 途中どこかで貨車を乗り換えたと見える。 有蓋貨車であった記憶があるからである。 列車はそこで停まっ 夜が更けて とい 聞こえ · うの

言うと、

A君がとめた。道中が危険だという。さりと

わなかった。只一度ソ連兵の乗った、 いる。今迄歩いたことは一度もなかったが、 順間は四十キロある。チャンとしたバス道路が走って 切って二十七日朝八時にA君の家を出立した。 には街は思ったより静かなように思われた。私は思い 込みの訂正、発想の転換を迫られている気がした。 た。それがこうも鮮やかな色に塗られてみると、思い 相場が決まっていると、それまで私は思い 込 ん で い 感じがし、美しいなと思った。機関車といえば、 ソ連兵がセッセと塗り替えているのである。 と思った。その時フト気付いたのは、真黒な機関車を に抑えられているらしかった。今度こそ歩く外ないな 旅順が要塞地帯であるためか、旅順線は完全にソ連軍 かない。翌朝私は大連駅へ様子を探りに行ってみた。 てこのままA君のところに居候をきめこむわけにもい ったのもある。黄色のもある。白もある。 プらしいのと擦れ違ったが、 私は引返してA君に、明日歩き出そうと思うと言っ A君は「もう少し様子を見ましょう」と言う。私 私はひたすら歩いた。道々物騒な目にも遭 別に狙撃もされなかっ アメリカ製のジ 私は新鮮な 真赤に塗 勝手は判 黒と

いうことがズシンと胸にこたえた。佗しい思いであっいうことがズシンと胸にこたえた。佗しい思いであった。昼下り海辺に近いところに差しかかったので、砂た、昼下り海辺に近いところに差しかかったので、砂た、昼下り海辺に近いところに差しかかったので、砂た。私は学生達には寮に帰って貰い、世の常の父親になっているのだと言う。家の中には六才の男の子とになっているのだと言う。家の中には六才の男の子とになっているのだと言う。家の中には六才の男の子とになっているのだと言う。家の中には六才の男の子とになっているのだと言う。家の中には六才の男の子とになっているのだと言う。家の中には六才の男の子とになっているのだと言う。家の中には六才の男の子とになっているのだと言う。家の中には六才の男の子とになっているのだと言う。家の中には六才の男の子といた。私は学生達には寮に帰って貰い、世の常知の事になった。

況であった。自分と自分の家族を、自力で護らねばなでいるらしく、いつ踏み込まれるか判らないという状たソ連の戦車隊が、大連旅順地区に大挙して入り込んらぬ運命にあった。満鉄線に沿ってドッと南下して来らぬ運命にあった。満鉄線に沿ってドッと南下して来や正に「敵地」であった。遅かれ早かれ立退かねばなー工等兵は廃業になったけれど、舞い戻った旅順は今

た

そういう状況の中では、

人は段々地金をムキ出しに

落目になった日本人をからかう積りの冗談であったの

それとも本気でそうする気であったのか、

私は未

と追い詰められて行くことになる。

連の遣り口であった。

われわれはこれからジリジ

らないらしいとは思うのだが、 方勤め先の大学も、今のところ消滅したわけで キメ手はなかっ

頓しておこうということになっていた。妙なことに中 て接収に来るであろうから、それに備えてキチンと整 私は取敢えず出勤した。大学はソ連当局 心がやが

帯であったことが、 国が接収するとは誰も思わなかった。思えば不思議な こととも言えるが、 われわれの脳裏にこびり付いてい 旅順大連地区は元ロシャの要塞地

引揚船が来るかが、 を着込んで暮らすことになった。それからは一体いつ に密封した青酸カリを隠し持ち、断髪して、男物の服 妻は応用化学科の学生が作って来てくれた、 みんなの最大の関心事になる。 ガラス管

召の数週間前には、

に倣う才覚はないな、と思わせられた。そういえば応

日頃毎日のように出入りしていた

内蔵助の城明け渡しにも似た心境であった。私的には

兎に角われわれは公的には、

大石

たのでもあろうか。

的に行動するという形で、 すことによって、 何につけ明確な指令は一切出さずに、噂 表面上われわれ日本人自身が、 事態を動かして行く、 それ 自発 を流

かしどれもこれも、

確かな根拠があってのことではな

て売り払ったと聞いた時である。 は同僚の一人が、官給品の家財道具を、中国人に纒め するようになる。 本音が丸出しになる。 ソーシャル・ステータスとは別 私がこの頃アッと言 われわれ植民地に しわされ

どということは、私などには到底思い構けないことな かけるカーテンまでもが備品になっていて、 に、戸棚や椅子、ソーファーやテーブル、それに窓に はこうでなくては、と私は感服したが、自分ではこれ のであった。大した生命力だ、こういう「非常時」に い整える必要がなかった。従ってそれらを売り払うな める、今で云う国家公務員には、官舎が与えられた上 自費で買

るのだ」という御挨拶であったというのだ。 答が揮っていた。「日本はいずれ負ける。そうすれ 中国人の御用聞きが、その日は唐突に妻 に 向 ソ連が入城してくる。その時モーニングを着て出迎え 「旦那のモーニングを売らないか」と持ちかけたとい 何故そんなことを言うのと尋ねたところ、 われわれ って、 その返

とでは済まなくなったのだな、と思わせられた。大学でもソ連の正式の接収があるものと思って、準備大学でもソ連の正式の接収があるものと思って、準備大学でもソ連の正式の接収があるものと思って、準備大学でもソ連の正式の接収があるものと思って、準備大学でもソ連の正式の接収があるものと思って、準備大学でもソ連の正式の接収があるものと思って、準備大学でもソ連の正式の接収があるものと思って、準備大学でもソ連の正式の接収があるものと思って、準備大学でもソ連の正式の接収があるものと思って、準備大学でもソ連の正式の接収があるものと思って、準備

ら、妻の衣裳がゴッソリ持ち去られた日もあった。をマザマザと見せつけられた。押入れの 茶箱 の 中 かたった。柳行李の類も軽々と担いで行った。体力の差脇に抱えて梯子段をトントンと降りて来たのには恐れいだであった。二階から折畳み式のベッド二台を、小ッドであった。二階から折畳み式のベッド二台を、小っドであった。二階から折畳み式のベッド二台を、小ったであった。ラジオ、蓄チョクチョク押掛けて来るようになった。ラジオ、蓄チョクチョク押掛けて来るようになった。

本人には意外なほど親近感を持っているらしいことでたことは、彼等が中国人を軽く見ていて、われわれ日れは正直迷惑至極であった。そんな折ふしに判って来の英語の判るのもいて、話がはずむこともあって、こった。私にはロシャ語の心得は全くなかったが、片言家には必ず、立派なサモワールがあったな、と思い当家には必ず、立派なサモワールがあったな、と思い当

れほど潤沢にモノを持って、どうして日本軍は負けたにしても、四、五年は保ちそうな程の分量だった。こイシャツが一杯詰まっていた。一度着たら棄てること幾つも開けてみたが、その中の多くに将校用らしいり「北の方から【南下して来る途中で、 日本軍の倉庫をあった。ある日の客は言った。

別の客は又言った。 砲は相変らず三八式歩兵銃だったせいだろう」 でそんなものを、それほど 貯め込んでいながら、鉄 のかね」私は答えた。

いると、先方からいろいろ例をあげて褒めてくれるのい」舌を巻いて感心している。日本は教育が行届いて端から言い当てる。ロシヤではとてもこう は 行 か な「日本の子供は 賢いね。 街を走る自動車の車種を片

しがった。そういえば私の付き合った白系ロシヤ人のるのである。彼等はコーヒーは好みでなく、紅茶を欲れが一番始末が悪かった。飲むと彼等は人柄が一変す

中には坐りこんで酒を要求する連中も勿論いる。

でである音ができる、と言う。复党というのは払こは、あれは何のところで、お前の書棚に並んでる本は、あれは何処の声になったが、それより先に相手が「ドる」と答えそうになったが、それより先に相手が「ドる」と答えそうになったが、それより先に相手が「ドる」と答えそうになったが、それより先に相手が「ドる」と答えると、「正直は最上の政策」というイギリスやれと思った。「正直は最上の政策」というイギリスやれと思った。「正直は最上の政策」というイギリスやれと思った。「正直は最上の政策」というの表れば何処を刈って詰め込めば寝床になる。これ一つあれば何処を刈って詰め込めば寝床になる。これ一つあれば何処を刈って詰め込めば寝床になる。これ一つあれば何処の話は、適用に緩急の呼吸が要るな、と苦らの表は、あれは何によっている。

だって平気さ」と威張った。
があう、と言うと、相手は怪訝な 顔付きになり、「冬初見参であった。夏はそれでもよかろうが、冬は困るででも野宿ができる、と言う。寝袋というのは私にはなり、「

と一撃を喰ったかもしれないが、幸い相手はおっとりを脱げ」とキメつけた。一つ間違うとこちらがドカンのに、その日は虫の居処の加減か、私は見咎めて「靴上り込もうとしたので、今迄にも何度も前例はあったのが、少年兵を一人連れて現われた。いきなり土足でのが、少年兵を一人連れて現われた。いきなり土足で

ある日はチョット物騒な客があった。下士官らしい

たのを聞き知っていて、あるだけの時計類をペチカのいと言った。私はすでにあちこちで同様の事件があっのやり方であったのかも知れないが、私の直感したののやり方であったのかも知れないが、私の直感したのいない。繃帯切れを巻きつけているだけである。それいない。微帯切れを巻きつけているだけである。それしていた。靴を脱いだところを見ると、靴下をはいてしていた。靴を脱いだところを見ると、靴下をはいて

灰の中へ、ほうり込んでおいた。

たら一溜りもない。いい気持はしなかったが、私は妙は、この時が初めてのような気がした。引金を引かれに突き付けてきた。銃口を真近に、正面か ら 見 た のは矢庭に自動小銃を肩からはずして、筒先を私の胸元でもなんでもするがいい」と日本語で怒鳴ると、相手「時計なんかあるもんか。 ウソだと 思うなら家探し

再び語気を強めた。二人は家探しを始めたが、ペチカ「ないものはないんだ。 探すなら 勝手に探せ」私は

て来た。その時フト気が付くと、彼のうしろに立って腰に吊った牛旁剣の鞘を払って、私の胸元に差しつけ

ガタガタ震えていた。

いる少年兵の脚が、

を拡げた。相手は気の弱い男だったと見えて、に意地になった。撃てるものなら撃ってみろ、

今度は

てもあんな真似はできそうもない。ゴと引退った。私はヘタヘタと坐りこんだ。今ならとの灰の中までは気が廻らなかった。結局彼等はスゴス

そのうちに私は大連にある関東州庁という役所

あろう。残り物のうち、 と、遥かに安普請であったから、乗取って み かしい。思い切って踏み込んでみると、藻抜けのカラ 館主任の家に、取敢えず身を寄せていた。それから数 先にもこれが初めの最後であった。家族は大学の図書 の期限付きで、ソ連兵に追い立てられたというのであ ところが自分の家がなくなっていたのである。 州庁学務課長のFさんの豪快廉直な人柄は 今 も 懐 し 発した。どんな用件であったかはもう記憶にないが、 共歩きである。学生三、四名が「護衛」に付いて、 い。兎に角用務を果して、翌々日私は旅順に戻った。 「業務連絡」のため出張することになった。勿論往復 「ボクの家何処」と尋ねて歩く経験は、 畳敷きではあるし、 ロシャ人が明治時代に建てた石造りの家に比べる 元の家のそばを通りかかると、どうも様子がお 私の家は比較的新しく日本人が建てたもの 目星しいものは皆持ち去って 住み心地が良くなかったので あとにも たも 。二時間 の

が持って行ってあった。モノは使いようである。物は残っていて、文化の違いを感じさせられた。私の職業用の図書なども、そのまま手付かずに書棚に並ん職業用の図書なども、そのまま手付かずに書棚に並んいたが、刺身皿だの茶碗蒸茶碗だの、純日本風の瀬戸いたが、刺身皿だの茶碗蒸茶碗だの、純日本風の瀬戸

毎日のように起る中で、十月の初めになって、

平常時には思いもかけないような、事件や現象が、

これが私にとって、昭和八年四月以来の旅順生活の

に続くことになる。幕切れであった。大連での抑留生活の数年間が、これ

(1九九一・一一・六)